
其实，早在《办法》出台
前，一些餐饮商家和消费者关
于最低消费是否合理的争议
就一直不断。

龙祥宾馆总经理张仁平
认为，“国八条”之后，餐饮业
首要的工作就是扩大客源，
稳定客源，并且现在各个餐
饮店的优惠、折扣频出不穷，
在这种情况下，他认为正规
的餐饮企业不会用“最低消
费”来强制消费者消费，更不
会转嫁到包间费或提高菜单
价格上等。

“ 目 前 餐 饮 行 业 不 景
气 ，说 个 玩 笑 话 ，现 在 饭 店
不敢欺负客人，反而客人可
以欺负饭店。”张仁平说，他
认 为 这 个 规 定 对 餐 饮 业 影
响不大。

不过，一旦强制取消餐
饮最低消费，部分餐饮企业
也有自己的担心，“一般酒店
大厅都没有最低消费，只有

包间才有，这是因为包间从
装修到服务的成本更大，酒
店付出多了，自然也需要回
报，消费者既然享受了优质
的服务和待遇，相应地多付
出一点，也是正常。”郑州一
家连锁酒店经理刘先生说，
如果取消最低消费，那么，一
旦只有一两位顾客，点了少
量便宜的菜品，却长时间占
用包间，酒店却还要付出同
样的服务和待遇，那么成本
和回报就不成正比，必然会
加剧酒店的成本。

“任何人开酒店，如果遇
到顾客只点一碗烩面，却在
包间里坐一中午，都不会愿
意的。”刘先生认为，“取消餐
饮最低消费”不能“一刀切”，
只要酒店定的最低消费价格
合适，并在消费者消费之前
详细告知，消费者也接受，那
么设置最低消费就没有太大
问题。
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“取消餐饮最低消费”是一个老生常谈的话题，然而，最近却成为热词。
10月 8日，商务部、国家发改委联合发布《餐饮业经营管理办法（试行）》（以下简称《办
法》），其中明确提出禁止餐饮经营者设置最低消费，并从11月 1日起正式实施，违者最
高可罚款3万元。
对此，业内人士认为，“取消餐饮最低消费”终于有规可依。不过，在目前餐饮行业相对不景气
的现状下，该《办法》的出台会不会导致经营者的压力增大？ 郑州晚报记者 赵柳影

《办法》出台，取消餐饮最低消费

“ 我 支 持 取 消 餐 饮 最 低
消 费 。”对 于 消 费 者 来 说 ，
这项规定是非常受欢迎的，
家 住 建 设 路 的 谷 女 士 十 分
支持。

谷女士认为，餐饮业设置
“最低消费”就是一种“霸王条
款”，“我能吃多少点多少，为何
要强制规定我必须消费多少钱
以上，假如我只能消费 200 元，
却要规定最低消费 300 元，我
岂不是要多点菜，多消费，多花

100 元的冤枉钱，吃不完，还浪
费。”谷女士说。

同样，做生意的晋先生曾
经在一家星级酒店招待客户吃
饭，也遇到过“最低消费”，让他
颇为生气。

晋 先 生 回 忆 ，当 时 由 于
客户人少，所以就没点太多
菜，结果最后结账时，离酒店
规定的“最低消费”差了 200
多元，没办法，晋先生只能打
包了 2 个菜来解决。因此，对

于取消最低消费，晋先生表
示支持。

对此，一些业内人士指出，
《办法》规定“取消餐饮最低消
费”，对消费者来说期盼已久，
同时也可以约束餐饮业不能再
依靠最低消费来强制消费者买
单的“霸王”行为。

不过，也有市民会担心，取
消最低消费之后，商家们会不
会变相收取服务费，或者提高
包间菜价?

其实，早在去年年初，北
京市消协便向商务部递交建
议函，建议取消餐饮业最低
消费；去年年底，北京工商局
面 向 社 会 发 布 餐 饮 行 业“6
种 霸 王 条 款 ”中 ，“ 最 低 消
费”榜上有名；此次，商务部
直接叫停。餐饮业内的最低
消费问题一次次成为行业关
注的焦点。

昨日，记者仔细查看了《餐
饮业经营管理办法（试行）》，其

中对鼓励餐饮经营者发展特色
餐饮、引导消费者适量点餐、建
立外送服务的服务流程等都做
了详细的规定。

《办法》第四条明确规定：
国家鼓励餐饮经营者发展特色
餐饮、快餐、早餐、团膳、送餐等
大众化餐饮 ，提供标准化菜
品，方便消费者自主调味，发展
可选套餐，提供小份菜。

此外，《办法》还要求餐饮
经营者应当建立节俭消费提醒

提示制度，并在醒目位置张贴
节约标识，贯彻节约用餐、文明
用餐标准。

通过这些规定不难看出，
商务部出台该《办法》的目的，
旨在反对铺张浪费，节俭文明
用餐。

不过，挑起大家神经和关
注的焦点却是“禁止餐饮经营
者设置最低消费”。虽然规定
中只有简单的一句话，但已经
激起了千层浪。

纵然，在设置最低消费
这一行为上，餐饮企业和消
费 者 有 不 同 的 声 音 发 出 。
河 南 金 色 阳 光 律 师 事 务 所
刘海威认为，“对价”是个核
心问题。

“消费者付出了金钱，就
要得到对价的服务和尊重；
同样，饭店提供了服务，也要
得 到 对 价 的 回 报 。”刘 海 威
说，由于目前《办法》关于取
消餐饮最低消费只有简单的

一句话，因此接下来的细则
非常重要，商务部应该给个
详细的解释。

同时，业内人士也认为，
《办法》应该有较详细和可供
参照执行的阐述，并予以解
释，一方面可以规避餐饮企业
出现“提高包间菜价”、“加收
服务费”等其他增值性的收费
项目；另一方面，也可以综合
餐饮企业的意见，将该规定更
好地执行下去。

专家：市场的问题交给市场解决

对于“取消餐饮最低消
费”，专家们有何看法？河南
省餐饮与饭店行业协会常务
副会长钱波认为，市场的问题
还是应该交由市场解决。

“就像火车票，分为硬座、
硬卧、软卧，三者价格完全不
同，是因为成本不同，消费者
享受到的服务不同，因此价格
也要有所差异，这是市场消费
多样化的一种需求。经济社
会离开‘最低消费’是不能交
易的。”钱波说。

但是，如果设置最低消费
导 致 餐 饮 企 业 乱 要 价 怎 么
办？钱波认为，餐饮企业的最
低消费必须要明码标价，告知
消费者，如果遇到事前不通
知，事后乱要价的，消费者可
以选择不付钱，并且可向物价

局、工商局以及行业协会进行
投诉，甚至提起诉讼，来保证
自己的合法权益。

同样，河南省餐饮与饭店
行业协会常务副秘书长张海
林说，酒店的包间装修、服务、
配套设施都好于大厅，运营成
本较高，如果都按一个标准
来，酒店就会赔本。

因此，“最低消费”可以
交由市场解决，社会的需求
是有层次的，消费者的自行
消费也是量力而行，自主选
择。一旦有些违规酒店将最
低消费设置过于离谱时，消
费者可以毫不留情地舍弃它
们，让它们不能生存。而对
一些正规的、设置合理最低
消费价格的酒店，消费者也
可以接受。

律师：期待出台更详细的细则


